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Ses ion 1.a estraordinaria en 8 de setiembre 
de 1919 

A,,,istieroll los sello res Lazl'ano, Alduna
te, Solar, Alessalldri don Arturo, Alessan
dl'i don .J()~[~ Pedeo, lhi¡;tía, Barrios, Ba
lTOS, Besa, Búlw's, Claro, Coneha S. don 
.¡nall R, l'ollcha (1011 2\Ialaqulas (~Ijllistro 
de Illdu,;ll'ia, Oh ras Públicas y Perrocarri
le;;;), C01'1'ea, Edwards, E'seobar, lileliú, Frei
re, Gabca, Gonzúll'z, Ocha;ravía, Ovalle, 
Qllezacla, Hiv'era, Torrealba, 1'1'rejola, Val
ilelTama, Valen¡;nela y Zañartll don Héc
tor, y los seuores ::Uinistros del Illterior, de 
.Jnsticia e TlIstnwciol! Públiea ;'" de Guerra 
,. Marina . 
. Leida.r aprolJ<lda el acta de la sesion an
terior, se dió ellcnta de lo" signientrs ne
goclOs: 

Mensaje 

17no de S. E. el Presidente de la l{epú
bEca por el cual convoca a sesiones es
traordinarias al ·Congreso Nacional para 
ocuparse de los asuntos que en el se enu-
meran. 

Se mandó archivar. 

Oficios 

1 Uno de la Honorable Cám.," de D;puta. 
,dos con el cual comunica que ha aprobado 

Los señores Ministros de Guerra i Marina ; ~n pr?yecto de lei sobre autorizacion para 
'O " '1 "lllvertIr hasta la fluma de $ 1188400 en 

de Industna, bras PúblIcas y Ferrocarn es. aO' 1 t d d 't' '. ' . p ",al' a precep ora o e lllS rucclOn prI-

Acta 

Se leyó i fuA ap,~obada la siguier¿te: 

maria la diferencia de gratificacion de que 
gozaba en 1915 con relacion a la que apa
rece en el presupuesto vijente. 

Pasó a la :Comision de Presupuestos. 
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Otro del Ministro de Instruecion Públi
ca 'con el cual remite los antecedentes del 
decreto número 1,244, de 20 de abril de 
1907, espedido por el Ministerio a su cargo 
relativo a la separacion del director de la 
escuela superior número 1 de Los Anjeles, 
que fueron pedidos por el honorable Sena
dor don Alfredo Barros E. 

Se mandó poner a disposicion de los se
ñores Senadores. 

ütro del señor Ministro del Interior con 
el cual remite una solicitud de la Munici
palidad de Bajo Imperial en que pide au
torizacion para vender un bien raiz. 

Pasó a la Comision de Gobierno. 

Informes 

Dos de la Oomision de Presupuestos re
caidos en los siguientes mensajes: 

Uno sobre autorizacion para invertir 
hasta $ 4,000 en el embalaje del material 
del Batallon Zapadores número 1, trasla
dado de Caldera a Tacna; y 

Otro sobre coneesion de un suplemento 
de $ 2,500 al ítem 62 y de $ 12,500 al ítem 
64 de la partida 2.a del presupuesto de 
Guerra vijente. 

Quedaron para tabla. 

Solicitud mUnicipal 

Una de la Municipalidad de I11apel en 
que pide la aprobacion de un contrato so
bre arrendamiento de servicios celebrado 
con don Fernando Fiseher, para instala
cion de alumbrado eléctrico de la pobla
ClOno 

Pasó a la Comision de Gobierno y Elec
ciones. 

Solicitudes 

.Una de la Asamblea Obrera de Alimenta
cion Nacional en que formula diversas pe
ticiones r~acionadas con el aumento de 
la produccion, la aprobacion del proyecto 
que crea la Comiskm. de Subsistencias y la 
realizacion del informe de la Comision de 
control del alcohol. 

ISe acordó tenerla presente y archivarla. 
ütra de la Federacion Católica de Pre

vision Social de Magallánes en que reitera 
peticion sobre liberacion de derechos de le
che estranjera. 

Se acordó tenerla presente y archivarla. 
Otra de 15 porteros de los diversos Mi

nisterios en que piden aumento de sueldo. 
Se acordó tenerla presente y archivar. 

" Una de don Alberto Almasqué como je-

rente de la Casa Nestlé en que pide libe
racion de derechos de aduana para la le
che condensada que se interna en Antofa
gasta y Tarapacá. 

Se acordó tenerla presente y archivarla. 

Se procede a la eleccion de Mesa Direc
tiva. 

Tomada la votacion y practicado el es
crutinio de 23 cédulas, igual al número de 
señores Senadores presentes en la Sala, se 
obtiene el siguiente resultado: 

Para Presidente: 

Por el señor Lazcano 
Por el señor Claro Solar. 
En blanco ..... . 

Para vice-Presidente: 

Por el señor Feliú . 
Por el señor Barrios 
En blanco .... 

21 votos 

1 " 
1 " 

21 votos 
1 

" 
1 " 

Quedan, en consecuencia, elejidos para 
el cargo de Presidente y vice-Presid~nte 
del SImado los honorables Senadores se
ñores Lazcano y Feliú. 

El señor Lazcano pasa a ocupar su asien
to en la "l\lesa Directiva. 

A propuesta del señor Presidente, táci· 
tamente aceptada, se acuerda celebrar se
"ion los dias lúnes, mártes y miércoles de 
eada semana, de 3 a 6 de la tarde. 

,En la hora de los incidente;;, el señor Fe
liú espresa al Sen ado sus agradecimientos 
mui sinceros por la designacion con que 
nuevamente lo ha honrado, y lamenta que 
tazones de salud le impidan desempeñar de
bidamente las funciones que le correspon
den, hace renuncia indeclinable del cargo 
de vice-Presidente del Senado. 

'El señor Lazcano agradece tambien al 
Senado el alto honor que le ha dispensado 
al designarlo por unanimidad para desem
peñar el cargo de Presidente y fundado en 
las mismas razones de salud dadas por el 
señor Feliú, hace tambien renuncia del 
puesto dej Presidente del Honorable Se

nado. 
Con motivo de las renuncias formuladas, 

usan de lá palabra los señores Búlnes, Ri
vera, Alessandri don Arturo y Zañartu don 
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Enrique, pidiendo 
y vice-Presidente 
cias. 

a los señores Presidente nado el presupuesto para el año próximo y 
que retiren sus renun- seéntre a discutir el cálculo de entradas 

y gastos, pues cree que el Gobierno está 
en el deber de hacer que en la política fi
nanciera del Cotado impere sobre todo la 
sinceridad. 

Con el asentimiento de la Sala se acuer
da pronunciarse en la sesioll próxima so
bre la renuncia de la JUesa. 

El señor Hivera hace algunas observa
ciones relativas a un incidente producido 
recientemente en la Cámara ue Diputados 
de la República Arjentina a causa de un 
discurso pronunciado por uno de los miem
bros de aquella alta cor;poracion en que se 
emitieron apreciaciones que hieren un poco 
nuestro sentimiento patriótico. 

Sin hacer comentario alguno sobre los 
conceptos vertidos por el Diputado arjen
tino, que creyó de su deber pronunciar un 
juicio adverso a nuestra nacionalidad y a 
nuestra organizacion social y constitucio
nal, ha usado de la pabra para enviar des
de su asiento un voto de simpatía a los Di
putados señores A ve11aneda, Zuvivia y 
Maldana, que en el mismo Parlamento Ar
jentino levantaron su voz para dejar bien 
en claro nuestra respetabilidad y bien me
recido prestijio ante las naciones civiliza
das. 

El señor BúlllCS se asocia calurosamente 
a las palabras del honorable Senador por 
Valparaiso y hace cstensivo el homenaje 
que ellas envuelven, al Gobierno de la ve
cina República que, como se sabe, se apre
suró a llamar al Ministro de Ohile para 
manifestarle su rlesagrado y reiterarle los 
sentimientos de amistad inalterable que 
rije la polltica del Gobierno Arjentino. 

Usa t~m?ien brevemente de la palabra 
en este lllcldente el señor Mac-I ver. 

El señor Edwards hace renuncia indecli
nable del cargo de miembro de la Comi
sion Mista de Presupuestos, y da a cono
cer Ja,s causales en que la funda. 

El señor Claro Solar lamenta la renun
cia ~el. señor Edwards, cuya preparacion 
y cnterlO lo hacen, en su concepto, irreem
plazable en el puesto que dese)llpeñaba. 

,Por lo demas, estima que aun es tiempo 
de remediar los acuerdos a que se ha refe
rido en los fundamentos de su renuncia 
algunos de los cuales, como la fijacion del 
premio del oro, están en contradiccion con 
los propósitos manifestados por el Gobier
no en el sentido de estabilizar el valor de 
la moneda alrededor de un cambio de 12 d. 
Y. ruega al señor Ministro del Interior, se 
SIrva llamar la atencion de su colega el se
ñor Ministro de Hacienda a la situacion 
que habrá de crearse cuando llegue al Se· 

El seDor Ministro del Interior espresa 
([ue trasmitirá con el Inayor g'usto al señor 
~Iinistro de Hacienda las observaciones ael 
honorable Senador por Aconcagua y de
dara al Senado que está eierto que hará 
todo lo que esté dentro de, su esfera de ac
cion '1n el sentido de encuadrar el presu
puesto para el año próximo de modo que 
responda efectivamente a las verdaderas 
ne~esidades públicas. 

Usa tambien de la palabra en este inci
dente el señor Urrejola. 

El señor 1\Ilnistro de Justicia e Instruc
cion Pública contesta las observaciones 
formuladas en una sesioll anterior por el 
honorable Senador por 1\1:a11eco, señor Búl
nes, y en la sesion primera de la Comision 
Conservadora por el honorable Senador por 
Concepcion señor Zañartu, relativas a la se
paracion del doctor don Cárlos Ibar del 
cargo de jefe de los establecimientos pe
nales de Santiago; y al nombramiento del 
señor Ducoing como director del Instituto 
Pedagójico. 

Usan en seguida de la palabra sobre este 
mismo asunto, los señores Concha don J. 
Enrique, Búlnes y Zañartu don Enrique. 

Se dan por terminados los incidentes. 
Se .pone en votacion la renuncia del se

ñor Edw.ards del cargo de miembro de la 
Comision Mista de Presupuestos, y despues 
de haber usado brevemente de la palabra 
algunos señores Senadores, se da por re
chazada. 

!Se sll\:pel\de la sesion. 

A segunda hora no continuó. 

Cuenta 

Se dió cuenta: 
1. o Del siguiente mensaje de S. E. el Pre

sidente de la República: 

Conciudadanos del Senado y de la Cámara 
de Diputados: 

Tengo la honra de poner en vuestro eono
cimiento que, de acuerdo con el Consejo de 
Estado, he resuelto incluir entre las mate
rias de qne puede ocuparse el Congreso Na
cional en el actual período de sesiones es-



22 CAMARA DE SENADORES 

traordinarias, el proyecto de lei sobre ins
trucci0n primaria obligatoria. 

Santia¡w, 5 de setiembre de l:919.-Juan 
Luis Sanfuentes.-Luis Serrano A. 

2.0 Dl' los siguientes oficios de la Honora
ble Cámara de Diputados: 

Santiago, a 6 de setiembre de 1919.-La 
Cámara de Diputados ha quedado impuesta 
de que el Honorable Senado ha tenido a 
bien deúgnar a lo'; señores don José Pedro 
Alf'ssan:'!ri, don Cárlos Aldunate ISolar, don 
Eduardo Charme, don Armando Quezada, 
don Zenon Torrealba, don Antonio Varas y 
don :Enrique Za,ñartu Prieto para que concu
rran, rOl' su parte, a formar la Comision 
Consen"ldora, que debe funcionar durante 
el receso d el Congreso . 

Lo que tengo la honra de poner en cono
cimiento de V. E. en respuesta a vuestro 
oficio número 136, de 30 de agosto próximo 
pasado. 

Dios guarde a Vi, E.~Ramon Briones Lu
oo.-Alejandro Errázuriz M., Secretario. 

acudir a los servicios de estos últimos ciru
jallos, porque el personal de dotacion es 
sumamente escaso. 

La Comision considera justificado el su
plemento de que se trata y tiene el honor de 
recomendaros su aprobacion. 

El gasto correspondiente no perturbará 
rl ejercicio financiero calculado, porque se 
nfre,ce deducirlo del ítem 101 del mismo De
partamento, que consulta $ 100,000 para 
compra de medicamentos, etc. 

,sala de Comisiones, .'. de setiembre de 
1919.-L. A. Barrios.~Fernando Freire.
~ugusto Bruna.-R. Gutiérrez A., Secreta
no. 

IIonorabJ.e Benaua: 

Vuestra Comision de Presupuestos ha es.
tudiado el proyecto de lei, que tiene por ob
jeto otorgar suplementos a varios ítem del 
presupuesto de Marina vijente. 

¡Se solicita, en primer término, un suple
mento de $ 1.048,688,56, para el ítem 27, 
"Sueldos de jonte de mar". 

Santiago, a 8 de setiembre de 1919.-Tenc Sobr'eest,e ,particullar podemos informaros 
go ]a honra de poner en conocimiento de lo t>ígiu.iente: 
V, E, que la Cámara de Diputados, en se- Tomando en cuenta las necesidades ordi-
sion de fecha 5 del actual, ha tenido a bien 

l
.. . . n 'd t 1 - d narias de la Armada, la Direccion J cneral 

e eJ1r J)rImer V1ce~r reS1 en e ,a senor on l' 't' d 1 G b' 1 f 1 . ,. T 1 d' P . sO]'c'l o e o' 1erno, a ormarse c rpresu-
J orJe ErrazurIz ag e, segun o V1ce- reS1- t a 1918 1 f d d 1 d' 6 1':09 740 
dente al señor don Artemio Gutiérrez, y pues o p T} ., a can 1 a l e 'r .,) , 
P '1 t l'b ,para aÍl'nller a los suPldos del personal. 

rDe~l( en e, ,al qlV1C SEuscrIRe. B' Lu El MinÍf.;teriocle Hacienda, considerando 
lOS gnarr e a - amon rlOnes - 1 ' , ;] 1 E ' N ' 'd Al' dE','· M H t' 'a ISlÍuacI0n!le raTIO aClOnal y mOVl' o 

00.- eJan ro rraZUrlZ ., ecre arlO. por justas razones de ,economía, atügnó al 
Depamtamento ,de Marina una cuota tanexi-

a.O De los siguientes informes de la Comi- gua que [a Direccioll Jeneral se vió obligada 
sion de Presupuestos: a estudiar un nuevo proy,ee.to de presupues~ 

Honorable Senado: 

Vuestra Comision de Presupuestos ha con, 
siderado el mensaje en que se solicita un su
plemento de $ 9,000 para el ítem 106, par
tida 4.a, del presupuesto de 'guerra vijen
te, que tiene por objeto proveer al pago de 
honorarios devengados por los cirujanos de 
guarnicion. 

,Sobre el particular, vuestra IComision pue
de deciros lo siguiente: 

El servicio sanitario dellEjército se atien, 
de por medio de cirujanos militares de do
tacion, que desempeñan dentro de la fuer
za 'armada una funcion permanente y cuyo 
sueldo varía, segun lla asimilacion respecti
va, y cirujano de guarnicion, que tienen un 
sueldo comun de ciento cincuenta pesos y 
que no forman parte del Ejército. 

Con motivo de las epidemias que última
mente han aflijido al pais, ha sido necesario 

to que cumpJía 'con lasexijencias de ajus
tarse a la Cluota, pero que importaba al mis
mo tiempo una verdadera paralizacion de 
[os buq:ues' de la iEscuaidra. 

,El Ministerio de Marina 'conside,ró ,entón
ces atentamellte 'el pIan de desarme propues
to por la Di.reccioll J ene1'a1 y ordenó man
tener en servicio activo los bllqnescon sus 
tripnl aciones correspondiente." no obstante 
[a ,limitacion de fondosexijidapor las cir
cunstancias. 

La su'b-comision respectiv.a dejó tes:Hmo
nía en su info.mne de la insuficiencia de los 
fondos otorgados a la Marina. 

IPara 'ajustars,e, dice, idenÍ:rode la cuota, 
"ha consuUado sumas que no responden a 
~as verdaderas necesklades"; y mas adelante 
agrega: "e1 Ítem 'que consrulta fondos para 
el pago de jente de mar es insuficiente y so
lamente se acepta p3lra 'encruadrarse a la cuo
ta respectiva, pues ,la suma ne,cesaria seria 
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de $ 6.409,740, a':fin de poder mallJtener en 
servicio. la to.talidad de lüs 'buques" . 

Fué asÍCümoel ítem nació 'cün una ioou
ficie[llcia real y re·cünücida pOol" lüs diversüs 
ÜI1ganismüsque intervinierünen la cünfec-
ciün del presurpuestü. ' 

La órden de mantener en servicio. activo 
tüdüs 'los buques, no. obs,tallte lüs escasos di
neros disrponibles, ha sido. justificada por lüs 
acüntecimientos de carácter sücia,l 'que han 
tenido. ,lugar durallte el curso. de este año. 
Enefeclto, merced a lüs serviciüs rápidos de 
la Escuad'ra, se ha püdido asegurar el órden 
público. en todüs lüs puntos del territürio 
naciünar y ~e ha ,püdidü ejercer tambien, una 
vijilancia dectiva Sübre las naveslalemanas 
que el Gobierno. está encargado. .de resguar
dar. 

POol" las razones precedentes, vuestra 00-
mIslOnconsidera jusotificUido el suplemento 
que se ,sü.lióta para d H,em 32, suplemento 
qrue es bastante inferior a 'la diferencia re
sultante entre la .suma pedida primitivamen
te Jlür la Direcciom. J·eneral de la Armada pa
ra atender a las ne,cesidades jenerales del 
servicio., y la suma que consulta el presu
puesto. vijente. 

Sübre este punto. sü1o. caben breves cün
sideraciünes. 

Cün fecha 30 de enero. del presente año., 
es decir, de,spues de ICünfecciünadü el rpresu· 
puelsto vijente:. sc prümulgó una leí que prü
hibe exceder ,la suma fijada en Ilüs ítem o 
pal,tidas de gastüspúblicüs. 
C~mQ. sabe ~a Hünorah1e Cá.mal"a. es,ta 

dispüsioCion müdilficó sustancialmente' la ·reí 
de 1884 que permitia dichüs excesüs ,en cir
cluITSltancias eSlpeciales, ·siendü lll1a de ellas el 
pago. de .gratificaciülles acürdadas pool" leyes 
ürgánicas. de un servicio.. 

Tanto. pürque la müdificaciün sustancial a 
que nüs hemüs referido se pro'mrugó despues 
de Ihechoel presupuesto., .cuantü pürque e3 
includibleel cumpl:imientü de una lei de 
efectüs permanelltes,como es ,la que fija lüs 
sueldüs y graitificaciünes a que tiene derecho. 
el rpe,rsüna] del Ejército. y .krmada, vuestra 
Cümrsion de :Presupuestüs üs ,acünseja des
pachar tambien favürablemente los s!UJple, 
melltü1s que el Gübierno 'sülicita para l-os ítem 
33 v 34. 

Finalmente, el prüyec,to viene imputado 
al ítem 778 del presupues,tü de Marina, que 
co.llsulta fündüs Ipara atender al ,pago de 
esprüpiaciones y cünstrucciünes en el puerto. 

Enseglll1do término. se reclama un suple- militar de Talcahuanü. 
mcnto. dc $ 697,381.62 para el litem32, "Ra- ILa Cümisiün acepta esta imputacion, que 
CiÜll dc Armada". tiende a no perturba,r el ejercicio. financiero. 

Las caUSéLS que han hecho insuficiente este del pre,sente ,año. . 
ítem sün aproximadamente las mismas que :Sala de GOITll'Í'siünes, '8 ,de setiembre ide 
ürijinatl'ün Iaescases del ítem anJteriür· 1919.-L. A. Barrio.s.-Fernando. Freire. -

En el proyecto de presupues,to para 1919, Augusto Bruna.-Pedro Correa O.-Ramon 
se cüns'UHaba la ,cantIdad de $ 2.230,000 pa- Gutiérrez A., iHecret'UJrio. 
ra prü,vieer a lüs gasto'S de raciünami,entü, 
s~ma que fué red.ucida,despues a $ 1.900,000, 4.0. De una Isoncitud de la Municipalidad 
SID acürdarse slmu!tan~a,~ente el desarm.e de Chillan Viejo, sübre 'a'Uitürizaciün para 
de l?S buques, med1da mdlcada 'pü~ la Dl- cüntratar cün dün FrancÍBcü Mü[1er la rpro
reCC'I'ün J cneral ~el ramücümü mdlspensa- visionde alumbrado .elécír.icü de esa ciudad. 
bole para poder aJustarse a ,lacuüta respec-
tiva. 

Durante el ejercicio. fina.nóero de 1918, s·e 
gastó en "'Raciünde Armada" lID tütal de 

Tabla para las sesiones 
estraordinarias 

$ 2.550,071.91 Ique sle oh 'tuvo , 'en p'art'e del El - L (P·d t) EI"e"'o.r 
f d d senür azcano . reS1 en e.- - u 

preSUipuestü yen parte de o.n üs otorgUJ ü's S t' d 1 t 1 t bl ue ha 
pOol" leyes esp'eciales. ' ecre ano. va a . a.r ec ura a. a a a q 

El Gübiernü manifiesta ahüra que no será formad~ la Co.mlslO~ respActlva.. . 
posible a,tender al raciünamiento de ~a Ar- El senür Secretano.- Es la SIgUIente: 
mada ·con lun gasto. menor del causado. en 1 P d 1 t 
1918. .0 rüyectos e sup emen o.s; 

2 ° Proyecto sobre instruccion primaria :Collsideramo's 'que debe ac,ordarseel supJe- : . 
mento. cOorrespündiente, toda vez que 10.'8 8er- o.bhgatorJa; . . 
vic,iüs en vez de disminuir han aumentado.. 3.° ~rüyec~o. . so.bre creac~o.~ . de una Junta 

__ de subSIstenCIa 1 sobre prohIbIcIo.n de espor-
Lüs ítem 33 ,y 34 tienen por o.bjeto pagar tal' ciertüs artículos; 

a ~os üdiciales y a ola jente de mar las gra- 4.° Proyecto. so.bre construccion de o.bras 
tificaciones que 'les acuerda la ,leí número públicas i de caminos; i 

. 2,644, ,de 23 de febrero de 1912. 5.° Reforma del arancel consular. 
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Reforma del Reglamento 
informaciones merecen toda la atencion de 
los poderes públicos. 

En realidad, señor Presidente, la epidemia 
El señor Lazcano (Presidente) .-Entran- ha recrudecido en Ancud hasta el estremo de 

do a los incidente!', ofrezco la palabra. que el pueblo puede decirse que está en una 
El señor Zañartu (don Héctor).-Me per- situacion verdaderamente angustiosa i yo es

mito rogar al señor Presidente que tenga la pero que el Gobierno habrá de considerar aten
bondad de someter al estudio de la Comision ta.mente esta situacion. 
de Policía un proyecto de reforma del Re
glamento del Honorable Senado, que tuve el 
honor de presentar hace algunos meses. 

Este proyecto consulta .algunas disposicio
nes que es conveniente aprobaf; por eso me 
he permitido formular la peticion que ha oido 
la Honorable Cámara. ' 

Hospital de Quillota 

El señolr Urrejola.-He recibido un tele 
grama de la Junta de Beneficencia de Qui
Uota en el que se me pide que ruegue a la 
Comision Permanente de Presupuestos se sir-
va despachar el pl'oyectú que concede cin

La pidemia de. grippe en Chiloé cuenta mil pesos para el hospital de esa ciu
dad cuya situacion es insostenible. 

El seÍ.t.or Ochagavía.-Por la prensa últi- ~ue~o, pues, al seño~ Pres~dente, que tenga 
mamente Begada de Chiloó me he impuesto a bIen lT~formar a la 8a~a S.l. ha llegado a la 
del desarrollo que ha tomado allá la epidemia Mesa ellllforme de la OomlslOn Permanente 
de la gtippe; en ella no solo se hace la reseña de Presupuestos sobre este proyecto, apro
del curso que sigue la epidemia, sino que bada ya por la Oámat'a de Diputados. 
figura el número de las personas enfermas, El señor Lazcano (Presidente).- N o ha 
entre las cuales figura el único médico que llegado aun, señor Senador. 
hai en el departamento de Quincnao i un El señolf Urrejola.-Pido entóncas a la 
gran número de personas conocidas de aque- honorable Oomision de Presupuestos, que 
lla localidad. tenga a bien despachar de una vez este pro-

No se trata, pues, deuna epidemia comun, yecto. . 
sino de un veniadero fiajelo que está ocasio- La Comision ha informado una serie de 
nando males irreparables. lJroyectos sin imputacion alguna i por sumas 

Por estas razones me permito rogar al se- de mayor condideracion que la consultada pa
ñol' :Ministro del Interior que se sirva tomar ra el hospital de Quillota; i sin embargo f'le 
algunas medidas a fin de llevar algun ausilio ha dicho que no se despacha esto proyecto 
a aquella rejion. por falta de imputacion. 

Urje principalmente el envío de un facul- No hago cargos de ninguna especie a la 
tativo i de remedios, pues de todo se carece Honorable Oomision; solo invoco la caridad 
en aquellas tierras, que tlstán siempre singu- de los honorables Senadores, pues ese hospi-
larmente desprovistas de recursos. tal se va a cerr?r por falta de fondos. 

Confío en que el señor Ministro se impon- El señor Rivera.-Adhiero a la peticion 
drá por la pn>nsa de lo que he dicho i querrá que ha hecho el honorable señor Urrejola; he 
atender a esta situacion que es sumamente recibido otro telegrama en que se me pide 
grave. la misma cosa que es enteramente justa. 

El señor Concha (don Juan E.)-Deseaba El deñor Freire.- La causa por la cual la 
formular algunas observaciones análogas a las Oomision no ha despachado aun el proyecto 
que ha hecho el honorable Senador por Chi- que SP refiere al hosí,ital de Quillota, es la 
loé, porque hace poco he recibido una carta que ha dado el honorable Senador por Val
del Ilustrísimo Obispo de Ancud, cuyo sereno paraiso, o sea la falta de imputacion del 
criterio es de todos conocido, en la cual se gasto. 
refiere a la situacion angustiosa por que atra- En igual situacion están los proyectos que 
viesa esa rejion, debido a la falta absoluta de se refieren a otros hospitales como los de 
recursoR, de medicamentos i a la miseria que Talca, Ohillan, por ejemplo. 
allí se deja sentir. Se ha pedido al señor Ministro que les fije 

Ouando estas infol'madones llegan de per- alguna imputacion; pero aun no se ha ubte
sanas de juicio tranquilu como el Iltmo. señor nido este trámite indispensable. 
Obispo, es evidente que no se trata de a.lar- El señor Barrios.-Antes de decir algu
mal' sin fundamento i, en consecuenci'l, estas nas palabras a este respecto, yo desearia sa-
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ber si este proyecto ha sido incluido en la Este departamento cuenta con una pobIa
convocatoria. cion que casi equivale a la de una provincia, 

El señor Lazcano (Presidente) .-X o está porque en la actualidad tiene mas de sesenta 
incluido, señor Senador. mil habitantes, i debido a las lluvias de este 

El señor Barrios.-Yo ruego al honorable año, el norte ha quedado totalmente incomu
Senador por Valparaiso que pida al Gobierno nicado con el sur, dejando de esta manera 
la inclusion de este proyecto en la convoca una porcion considerable de terreno, que ep 

toria. la mas valiosa, sin comunicacion. 
Voi a referirme a lo que pasa en la OomÍ- En los años anteriores no se habia hecho 

sion Permanente de Presupuestos. Esta Co- notar tanto esta situacion, debido a la seque
mision ha estudiado ese proyecto i muchos dad de los inviernos, pero hoi, debido a lo 
otros análogos con el buen propósito de des· lluvioso de la estacion invernal, este depar
pacharlos; pero resulta que se encontró con tamento está propenso a quedar aislado en 
el inconveniente espresado por el honorable dos ponjones de su territorio. 
Senador' senor Freire, que no habia fondos. Como en el presupue:,to de Obra,s Públicas 

En diversas ocasiones, yo he manifestado hai partidas para iniciar esta clase de obras, 
al Honorable Senado con toda .franqueza, que partidas que entiendo no se han invertido, 
esta Comision, en las circunstancias actuales, rogaria al señor Ministro, en caso de ser esto 
carece de objeto, puesto que no tiene cómo I efectivo, que autorice a la Direccion ~e Obras 
imputar los suplementos que, a diversas par- Públicas para que pida propuestas públicas 
tidas del presupuesto, se solicitan. Solo po- para la construccion del puente sobre el Li
dria despachar esos proyectos imputándolos marI, 
al déficit. Esta idea, sin embargo, no ha sido El señor Concha (Ministro de Industria i 
tomada en cuenta. Obras públicas).-Con el mayor agrado me 

El señor Búlnes _ ·Se ha discutido aca- impondré de los antecedentes, i veré si que
so, en la Comision, . im~utar proyectos ~l dé- ~a~ f~nd~~ d~l ítem a que se. ha. referido Su 
fiClt señor Senador'? Denona. d aSI fuera, no habna dificultad por 

, _ . '. parte del Ministro, para que se proceda co-
El seno~ Rl~era.-Esa es la teona de los roo lo ha solicitado Su Señoría. 

ceros a la IzqUIerda ... 

Fondos para combatir 
las epidemias 

El señor Barrios,-Si se nos pide de todos 
los bancos, señor Senador, que despachemos 
tales o cuales proyectos, ¿qué podremos ha
cer, si no hui fondo~ para s~ imputacion? No Ji:l señor Ochagavía. -He oido con aten
no.s queda otro cammo que Imputarlos al dé- cion la noticia que nos ha dado el señor Pre
fiClt. . . sidente de la Comision de Presupuestos, de 

He quendo deCIr esto con toda franqueza! que ésta no ha encontrado recursos a qué im
para que se sepa la v~rd.ad de las cosas, 1 putar los proyectos relativos a beneficencia 
para que ]0 sepa prmClpa~mente _ el hono· que venden de su informe. 
~able Senador Jlor Valparalso, senor U rre- Yo creo que en el estado actual de saIu
Jola. bridad del pais, i dado el gran número de víc

Puente sobre el Limarí 
timas que está haciendo la epidemia reinante, 
no es posible cruzarse de brazos i decir: no 
hai fondos a que imputar los ausilios indis-
pensables para salvar la vida de nuestros con-

El señor Gatica.-Siguiendo :la norma de ciudadanos. 
algunos señores Senadores, que han formu- Me parece que es el caso de que el señor 
lado peticiones para las provincia.s que repre- Ministro del Interior venga al Honorable Se
sentan, deseo aprovechar la presencia del se- nado a decir si tiene algun medio de subve
ñor Minist:ro de Industria i Obras 1>úblicas nir a esta n,tlcesidad para, en caso de que no 
para rogarle que, si es posible, solicite pro- los tenga, tomar nosotros la iniciativa de pro· 
puestas públicas para la construccion de un porcionar esos fondos al Gobierno. 
puente en el departamento de Ovalle. Yo desearia que se hiciera saber al señor 

Sé que el Consejo de Obras Públicas ha Ministro del Interior mi deseo de tener una 
informado favorablemente el proyecto de contestacion sobre este asunto. No creo po
construcc1on del puente sobre el rio Limarí; siblf1. que permanezcamos impasibles espe
que debe comunicar el sur del departamento rando que esta dificultad se resuelva por sí 
de Ovalle con el norte. sola. ' 
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Hospital de Oauquénes 
rabIe Senador por Chiloé que se sirva pasar 
a presidir la sesíon. 

El señor Ochagavía (Presídente).-En dis
El señor Zañartu (don Héctor).-Deseo cusion las renuncias presentadas por los seño

aprovechar la presencia dpl señor Ministro res Presidente i vice-Presidente. 
de Industria para rogar 3 Su Señoría trasmi- El señor Barros Errázuriz.- Deseo rogar 
ta al señor Ministro del Interior mi deseo de al Honorable Senado que tenga a bien recha
que pida informe al señor intendente de Mau- zar por unanimidad las renuncias presentadas 
le respecto a la situacion en que se eucuen· por los miembros da la Mesa. Se trata de per
tra el hospital de Oauquénes. La Junta de sonas que han sido elejidas con la aceptacion 
Beneficencia de esa ciudad ha tenido que de todos los Senadores, tanto de la mayoría 
hacer gastos estraordinarios con motivo de como de la miuocía, de manera que me per
la epidemia de grippe que se desarrolla en mito pedir que tambien por unanimidad re
forma mui cruda en ese departameIlto, i debi- chacemos sus renuncias. 
do a eso l no ha podido hacer una cantidad El 8Je.ñor Zañartu (don HéCltor) .-Adhie
de reparaciones indispensables en el edificio ro a la insinuacion del honorable Senador. 
del hospital, con fondos propios de la bene- El señor Ochagavía (Presidente).-Ofrezco 
ficeucia. Así, pues, el hospital se encuentra la palabra. 
en pésimas condiciones. Por este motivo de Ofrezco la palabra. 
searia que el señor ~inistro del Interior pi. Cerrado el debate. 
diera informe al señor intendente de 1\1 aule Si no se pide votacion, se darán por recha
sobre la situacion en que ese hospital se en zadas las renuncias. 
cuentr&, i si consid~ra que las necesidades El señor Alessandri (don José Pedro).
son apremiantes, solicitar del Congreso algu- Oreo que es mejor que se voten, porque en 
na cantidad para atender a sus reparaciones esta forma hace mejor efecto el rechazo. 
mas urjentes. El señor Ochagavía (Presidente).-Se van 

El señor Concha (Ministro dE' Industria). a votar. 
-Oon mucho gusto traRmitiró al señor Mi- Vutadas las renuncias resultaron rechazadas 
nistro del Interior las 'observacione~ del se- por la unanimidctd de t'eintitres 1JotoS. 
fior Senador i no dudo de que serán aten- El señor Ochagavía (Presidente).-Dese-
didas. chadas las renuncias. 

El señor Bermúdez (Ministro de Guerra). 
-Como he llegado un poco tarde a la Sala, 
desearia saber qué lugar se le ha asignado en 
la tabla a un proyecto que se refiere a suple

Suplemento al presupuesto 
de Guerra 

mentos al presupuesto del lIini,terio de mi El señor Ochagavía (Presidente ).-Entran
cargo. do a la 6rden del dia, corresponde tratar del 

El señor Lazcano (Presidente) .-Ocupa proyecto de suplemento al presupuesto de 
el primer lugar de la tabla, señor Ministro. Guerra, pedido por el señor Ministro, hace un 

El señor Bennúdez (Ministro de Guerra). momento. 
-Doilas gracias al señor PresidentA. El señor Secretario da lectura al informe 

El señor Lazcano (Presidente).- Si no de la Gor¡úsion que termina proponiendo el si
hai inconveniente se dirijirá al señor Minis- guiente proyecto de lei: 
tro del Interior el oficio a que se ha referido «Artículo único.-Ooncédese un suplemen
el honorable Senador por Chiloé, a nombre t.o de ciento sesenta mi! pesos al ítem 80 de 
de Su Señoría. la partida 3.a del presupuesto de Guerra vi-

Queda así acordado. jente. 
Ofrezco la palabra. Esta cantidad se deducirá de rentas jenera-
Ofrezco la palabra. les de la Nacion.» 
Terminados los incidentes. El señor Ochagavía (Presidente).-En dis-

Renuncias de los miembros 
de la Mesa 

cusion jAnera! i particular el proyecto. 
El señor Barros Errázuriz.- Me permito 

formular indicacion para modificar el pro
yecto de la Comision, modificando el inciso 

El señor Lazcano (Presidente). - C o m o final ('n esta forma: 
corresponde ocuparse de las renuncias pre- «Esta cantidad se deducirá del sobrante 
sentadas en la sesion de ayer por los miem- que quede sin invertir de los ítem 329 al 
br08 de la Mesa, me permito rogar al hono- 344, presupuesto de Guerra vijente )) 
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El señor Búlnes.-Desearia que el señor Por revestir su despacho suma urjencia~ 
Ministro tuvitra la bondad de decirnos por rogaria al Honorable Senado se sirviera tra
qué se ha producido psta difprencia entre el tarlo inmediatameDt<'. 
monto de estos ítem i las in versiones dec-) El señor Banos ElTázuriz.-Yo cr<,o que 
tivas. el proyecto a que se ha referido el !-.eñor Mi-

El s'eñor Bennúdez (Ministro dé Guerra). nistm de Guerra pstá comprendido en la tabla 
-Por las razones, honorable SenilOOl', con· que ha aprobado el Senado, porque dice que 
tenidas en el informe, i que yo mismo dí. el primer lugar lo ocuparán los suplementos. 

Al despacharse el prtlSUpuesto de Guerra l~l señor Ochagavía (Presldentp). - Me 
vijente, por un olvido no se tomaron en die e el señor Secretario que se aeaha de dar 
cuenta las bajas que SA produjeron entre los 6uenta del proyecto a que se ha rtferido Su 
pensionados durante el año 1918, lo cual im- Señoría. 
porta una economía de ciento setenta i seis Si no hai inconveni~nte por parte del Sena-
mil ochocientos veintic:;.atro pesos cuarenta i nado, se entrará a discutir ese proyecto. 
ocho centavos. Acordado. 

El señor Búlnes.- Es decir que hai un so· Se han mandado buscar los antecedentes, 
brante equivalente a las bajas ocurridas du- que están en Secretaría. 
rante el año 19l8'? 

El señor Bermúdez (Ministro de Gllerra). Instruccion primaria obligatoria 
-Sí, señor Sena,-Ior. 

El señor Ochagavía (Presidente).-Ofrez- El señor Rivera.- Mióntras vienen esos 
co la palabra. antecedentes, me permito ampliar la informa-

Cerrado el debate. cion que acaba de dar a la Cámara el honora· 
¿El honorable Senador por Lináres h!t for- ble Senador por Malleco respecto al proyecto 

mlllado indi~acion'? sobre instruccion primaria obligatoria . 
. El señor Barros Errázuriz.- Sí, señor Pre-, La Comision nombrada por el Senado está 

sldente, en el sentido de qlle se reemplace el] trabajando afano<¡amente por terminar su in
inci~o, último, diciendo: (,Esta c.:'nt~da~ se d~-I ~ol'me: s?- e. st~djo está bast<1nte adelantado ya 
dUClra del sobrante que qlledara Sil: mvertll' 1 es mm pOSible que mañana pueda dárseIe 
de los ítl1111 329 a 34-1: del pres~pnesto de término al informe. De tal manem, qne es 
Guerra vijente». conveniente que Su Señoría tenga presente 

El señor Ochagavía (Presidente),-Si no esta circunstancia para que se postergue la 
se exi,e votacion, se dará por aprobado el discusion de este asvnto hasta que llegue el 
proyecto, con la modificacion formulada por informe. 
el honorable Senador por LinAres. El señor Ochagavía (Presidente ).-El Ho-

Aprobada. norable Senado ha oido la insinuacion del 
. . . . honorable Senador por Valparaiso, presidente 

InstrucClon prImaria o bhgatoria de la Comision de Instruccion Pública, Como 

El señor Ochagavía (Presidente).-Corres- se ~abia acorda:do .q~e este asunto f~~ra di s
pon de continuar la discusion del proyecto so- cutt~o .co~ o Slll lllLorme de C.0mlslO~, yo 
bre illstruccion primaria obligatoria. habl~ m~lcado que correspo,ndla contmuar 

El señor Búlnes.-~o ha sido informado su dl~cusIOn, pU,esto que es este el proyecto 
todavía, señor Presidente. que SlgU~ en e.l orden de la tabla. .. 

Suplemento al presupuesto 
de Marina 

El senor Rlvera.-Yo hago esta ms¡nua-
cion, que creo cuenta con la aceptacion de 
todos los miembros de la Comision, porque 
el trabajo de ella está haciéndose en forma 

El señor Bermudcz (Ministro de Guerra). muí armónica i fructífera. De tal manera que 
--Entre los divelsos proyectos sobre suple- el aeuedo del Honorable Senado debe enten
inentos, figura uno que reviste suma urjencia derse que rejia en caso de que la Comii<ion no 
i que afecta al Ministerio de mi csrgo en hubiera arrihado a conclusiones definidas. 
forma considerable, i es el que se l'efien-, al Por eso ruego al señor Presidente que, con 
pago de los sueldos de la jentA de mar. el asentimiento de la Sala, posterguA la dis-

El mensaje correspondiente fué informado t;usion de este proyecto, sin que pierda su 
ayer por la Comision de Presupuestos i firma- lugar en la tabla, en la intelijencia de que tan 
do por los miembros de ella, señores Freire, pronto como llegue el informe entrará a ocu
Bruna i Correa, i creo que ya estará sobre la parse de él. 
mesa del Honorable Senado. Me halaga la esperanza, i entiendo que los 
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demas miembros de la Comision piensan co-I' doscientos treinta pesos. sumas que fueron 
mo yo, de que, despues de este estudio de la calcul.adas de ac~.erd~ con el reglamento de 
Comision, no habrá debate sobre el proyecto., dota~lO~leS en :'1~e~Cla. . . 

El . señor Zañartu (don Héctor). - Es esa ASlmI.smo ~ohClto para pagar a los. o~Clales 
la mejor forma de marchar lijero. ,~as gratdicaclOnes que .acuerd~ I~ 1m nu.mero 

El señor Ochagavía (Presidente)-li~l Se- 2,6.44, la suma ~e seteCIentos. dieCIocho Iml se
nado ha oido la indicacion del honorable Se- temen tos pesos, l para la raClOn de la armada. 
nador por Valparaiso. Si no hubiera inconve- la suma de dos millones doscientos treinta mil 
niente se podria acojer por unanimidad. pes~s. ..... 

Queda así acordado. Entre tanto, el :MInIsteno ae HaCIenda, con-

Suplementos al presupuesto 
. de Marina 

siderando la situacion del Erario Nacional i 
movido por justas razones de economía, asignó 
al presupuesto de Marina una cuota de fondos 
tan exigua que esa Direccion J eneral se vió 

El señor Secretario da lectura a un infor· obligada a estudiar un nuevo proyecto de pre
me de la Oomision de Presupuestos, en que supuestos que cumplia con la exijencia de 
se aconseja la aprobacion del siguiente pro- ajustarse a la cuota, pero haciendo sacrificios 
yecto de lei remitido por la Cámara de Dipu- que importan una ,erdadera paralizacion de 
tados: los buques de la escuadra, i al efecto, envió 

el nuevo proyecto de presupuestos con un 
«Artículo único.-Ooncédense los siguien- plan de desarme de los buques que era posible 

tes suplementos a los ítems que se indican del mantener en servicio activo con los escasos 
presupuesto de Marina: fondos asignados para el departamento de Ma

lÍna. 
Item 27.- Sueldo de jente Llevado ese plan a la consideracion del Go-

de mar ....................... $ 1.043,688 56 bierno, el Ministerio de Marina, des pues de 
Item 32.-Racion de Ar- un prolijo estudio de las necesidades del pais, 

mada................. ......... 697,381 62 recomendó a V. S., en nota número 614, de 
Item 33.-Gratificaciones de 16 de diciembre de 1918, mantener en servi-

oficiales....................... 327,859 41 cio activo los buques con las tripulaciones 
Item 34.-Gratificaciones de correspondientes, dándoles seguridades que 

jeute de mar ................ ' 360,105 94 tan pronto mejorase la situacion económica del 
Erario Nacional, se pedirian al Oongreso los 

Déjase ~in invertir igual cantidad del ítem suplementos respectivos. 
778 del mIsmo presupuesto.» Estas seguridades fueron aun acentuadas 

~l ae,ñor Oc~agav.ía (Presidente).-En di s- por la sU,b·Comision Mista de Presupuestos 
CUSlOn leneral 1 partIcular el proyecto. durante el estudio del proyecto, i en el informe 

El señor Bermúdez (Ministro de Marina). con que lo elevó a la aprobacion del Congreso, 
-Oún el fin de ~gregar algunas esplicaciones dice testualmente lo que sigue: 
a ~a~ que se contIenen en el informe de la Co- «La sub-Comision deja constancia de lo exi
mISlOn de Presupuestos, voi a permitirme guo de estas cuotas para atender al servicio 
leer parte de una nota enviada por el director de la Armada en la forma necesaria i para 
de comis~rías a la Direccion J eneral de la encuadrarse en lo posible en ella, ha consul
Ar~ada, l .elevada por eaa Direccion al Minis- tallo las li'umas que no corresponden a la ver-
terIO de mI cargo. dad era necesidad indicando cuál seria la can-

Dice así: tidad que deberia ~onsultarse». 1 mas adelante. 
cOu~~do la Direccion J~neral de la Arma- en la parte pertinente a los ítem de que trato, 

da envlO al Supremo GobIerno el proyecto de agrega que, cel ítem que consulta fondos para 
pre~upue~t?s dé los gastos calculados para el pago ne jente de mar es insuficiente i so-
1919, sohcItaba los fondos que dentro de un lamente se acepta la disminucion del proyecto 
plan re~ular de los movimientos de la Escua- para encuadrarse a la cuota respectiva, pues 
dra serIan necesarios para satisfacer todos los la suma necesaria seria de seis millones cua
servicios de su dependencia i; en esta virtud, trocientos nueve mil setecientos cuarenta pe
pedia, para atender al pago de los sueldos de sos, para poder mantener en servicio la tota
la jente de mar, la suma de seis millones qui- lidad de los buques de la Escuadra». Del ítem 
nientos nueve mil setecientos cuarenta pesos, para racion de Armada dice que la suma con
i para. pagar las gratificaciones a los mismos, sultada es insuficiente i se acepta dejando 
la cantidad de. trescientos treinta i nueve mil constancia que es para encuadrarse a la cuota, 



SlESION EN 9 DE SETIID.:ffi3RE 29 

pues la suma necesaria seria .de d~scientos tificacione~ o mayores su~ldos, se podrían 
treinta mil pesos, e igual conslderaClOn hace exceder, sIempre que se aJust~ran a l?s pre
los ítem de gratificacion~s, declarando que ceptos d~ las .leyes correspondIentes] 1 como 
para pagar la de los oficiales, se necesitar.ia~ esa grahficaclOn emanaba de .la 1m de .suel
setecientos dieciocho mil setecientos pesos 1 dos número 2,644, no hubo mconvemente 
para la de tripulacio~ la can~idad de t:es~ien- para aceptar la reducci~~ del ít~~, toda vez 
tos treinta i nueve mIl dosCientos tremta pe- que la 1m <le 1884, permItIa sobreJIrar esa can
sos. tidad. Pero en la lei número 3,491, de 30 de 

Con tales espectativas esa Direccion Jene- enero del presente afio, promulgada casi si
ral aceptó la reduccion d~ los ítem de qu.e me mul~áneamente, con la lei de pr~supuestos, se 
ocupo i acató la órden del Surrem~ ~oble.rno s.ustItuye el artIculo 14 d~ I~ le! de 16 de se
para seguir con ~os buques en serVICIO actIvo; tlembre de 1884, por el sIgmente: 
i, en consecuenCia, el pres~~uesto s~ aprobó <-No se podrá excede!' la suma fijada en 
consultando para esos serVICIOS las SIgUIentes cada ítem o partida de 108 presupuestos de 
cantidades: gastos., 

Item 27: 

Sueldos de jente de mar .... $ 5.000,000 
Pedido orijinal ............... 6.509,740 
Diferencia no consultada..... 509,740 

ltem 32: 

En estas circunstancias i a fin de evitar las 
perturbaciones que acarreará para el servicio 

J

la suspension del pago de las gratificaciones 
a la jente de mar, derivadas de un derecho 
que le acuerda la leí número 2,644, cumplo 
con el deber de esponer a USo las anteriores 
consideraciones, para fundar la pe tic ion de 

Racion de Armada ............ $ 1.900,000 los suplementos necesarios para cumplir esa 
Pedido orijinal . ............... 2.230,000 obligacion del Estado, i al efecto, acompaño 
Diferencia no consultada.... 330,000 tambien a USo un detalle de lo pagado en el 

Item 33: primer trimestre del afio en cur¡;:o, que per-
Gratificacion de oficiales ...... $ 450,000 1 mite apreciar las cantidades que se requieren 
Pedido orijinal.. ... .. . ... ... . . . 718,700 para atender estos servicios durante el resto 
Diferencia no consulta.da.... 268,700 del año.» 

Item 34: En vista de estas consideraciones, me acer-
Gratifrcacion de jente de mar S 172,407 H3 qué al señor Ministro de Hacienda, que era 
Pedido orijinal.. ............ :.. 339,230 entón<:es el honorable Senador por Aconca-
Diferencia no consultada.... 166,822 17 gua, quiAn dió inmediatamente toda clase de 

. . . . . facilidades para o bte~~r estos suplementos, 
Ahora bIen, las cantIc1ades solIcItadas Orl- cuyo monto se dedUCIrla del Ítem 778 del 

jinalmcnte correspontlia,n B; ~as nece~idades presupuesto de Marina. 
de un plan regular de e~6r~lclOs de la EE~ua. El señor Edwards.-Desearia saber a qué 
dra i no para los requerImientos estraordma- se refiele el ítem de doúde se toman los fon
rios a que ha estad e sometida la Armada a dos. 
causa de los problemas sociales que se han El señor Bermúdez (Ministro de Guerra). 
promovido posteriormente i de l~ segurid3:d -A las obias de defensa de Talcahuano; es
de las naves alemanas C(l!:e el G:0blerno debla pecialmente a la compra de terrenos con aquel 
resguardar por su PH!sbJIO naCIOnal. objeto. 

l!;~J;~s servicios estraOI;di~ario~ en la zona lJespues d~ hechas ~stas deducciones,' que-
norte 1 austral de la Repubhca, Importan un daron todavla cuatrocIentos sesenta mil pe
mayor gasto por la gratificacion de zona que sos. 
la lei número 2,644 acuerda al personal de la El señor Ochagavía (Presidente).-Ofrez_ 
Armada, i de esta suerte el ítem para pagar co la palabra. 
las gratificaciones a la jente de mar, está ya Cerrado el debate. 
totalmente comprometido i no habrá fondos Si no se exije votacion, se dará por apro-
para pagar las que devengue la tripulacion bado el proyecto. 
durante el mes de mayo en curso. Aprobado. 

Otra razon en abono de la aceptacion de 
tan reducida cantidad, como la consultada en 
el presupuesto para este caso especial del 
pago de gratificaciones, es la siguiente: con 

Suplemento al presupuesto 
de Guerra 

arr.eglo a lo dispuesto, por la lei de 16 de El señor Se~r.etario da lectura a un in/oro 
setIembre de 1884, los Item para pago de grao me de la Cotmswn de Presupuestos, que reco-
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mienda la aprobacion del siguiente p1'oyecto cesidades reales de los diferentes servicios 
de lei: públicos. 

, ,., El señor Bennúdez "(Ministro de Guerra). 
«ArtIculo umco.-Conc~dese un suplemen- -Los gastos de rancho, sueldos i gratifica

t? de nue~e mIl pesos al Item 106 ~~ la par- ciones fijados por leyes permanentes deben 
tld~ 4.a de presupu~s~o de ,Guerra vIJente.. consultarse íntegramente en la lei de presu

El gasto se deducll'a del Item 101 del ml~- puestos; si la cuota que se asigr:.a al Minis
IDO ~resupuesto, pa!~ ~u~o .efecto se rebaJa terio de Gumr2. no alcanza para cubrir todos 
este Item en la cantmaa mdlCada.» los gastos actuales, la Oomision deberá re-

El señor Ochagavía (Presidente).--En dis- solver si se desarma una parte de la Escua-
eusion jeneral i particular el proyecto. dra o se disminuye la com1Cripcion militar. 

El señor Gatica.-¿Para qué es el suple- _ uOficurro con el honor~bl~ Senador ~or 
mentor Nuble eu cuanto a que es mdIspensable fijar 

El cSJellor Bennúdez (Ministro de Guerra). en la Lei de Presupuestos todos los gastos 
-Para sueldos de médicos para 108 cuerFos que deben oeasionarse en el año; lo contrario 
del Ejército. seria anunciar desde lUfOgo los &uplementos 

El seuor Edwards.- ¿N o estll ban consul- corre~pondientes para los g'lstos que no estu
tados e~tos sueldos en la lei de presupues· vieran suficientemente consultados. El Go
tas? bierno se preocupa "ériamente de esta cues-

El señor Bennúdez Cllinistro de Guerra). tion, porque los suplement08 lo obligan a dar 
-Sí, señor Sfnador, pero íaltan fondos. Los una serie de esplicaciones, que con mui justa 
rejimientos cuentan con cimjanos especiales, razon sllelen pedir i objetar los s~ñores Se
pero debido al mal estado sanitario jeneral nadares i Diputados, i que en todo caso oca
del país en lO:; últimos tiempos ha sido nece- sionan molestias al Gohierno mismo. 
sario contratar cirujanos estraordinaríos, sien.. bi estoí en el Ministerio cuando se discuta 
do necesario este ::;nplernento para pagar el el presupuesto de Guerra, me haré un deber 
sueldo de esos empleados estraordinarios. en consultar todos los gastos en la Leí de 

Es de advertir que en algunos rejirnient.os Presupuestos; i si algulios gastos fijados en 
ha hahido hasta sesenta por ciento de la leyes permanentes ne pueden ser consultados 
tropa enferma, tanto en el norte como en el por falta de fondos) espero que con acuerdo 
sur de la J1epública; i para f1tender esta cir- de la :elonorable Cámara se reduzcan algunos 
cunstancia especial se necesitan mas fondos servicios. • 
que los consultados en f'l presupuesto para El señor Ochagavía. (Presidente).-Ofrez-
las necesidades ordinarias. N o se podia tam- ca la palabr a. 
poco obtenerl0s del Ministerio del Interior. Oerrado el debate. 

El señor Zañartu (don Héctor).-Desea. 
ria saber si la Direccion de Sanidad no po· 
dria ayudar con ~u personal a la atencion de 
los enfermos del Ejército. 

Si, no se pide votacion, se dará por aproba-
do el proyecto. 

Aprobado. 

El &ellOr Bennúdez (Ministro de Guerra). Junta Nacional de Subsistencias 
-No, señor Senador; el estado sanitario del 
Ejército s.e ha aten.dido hasta ahora con los El señor Ochagavía (Presidente).-Corres
recursos I los médICOS del departamento de ponde continuar la discusion del proyecto que 
Guerra. crea la Junta Nacional de Subsistencias. 

El t;eñor Edwards.-Entiendo que con el El señor BÚlnes.-Yo deseo hacer uso de 
suplemnnto que a~abamos de aprobar, los la palabra res¡:ecto de este proyecto; pero co
ga~t~s nuevos au~onzados llegan a una f.'uma mo solo faltan diez miuuto's para que termine 
proxlma a ~r,rs ImUones de pesos. la primera hora, no podria terminar mis ob-

,~a neceslClHd de votar estos sl1pl~mentos servaciones en ese tiempo; talvez seria prefe
es,a en que no se consult.a en la lel de pre- ríble suspender la sesion desde luego i co
supm~stos la cantidad que real;r:entu se nece- menzar la seaunda hora diez minutos ántes 
sita para cada servicio. Supongo qué en el d':l lo acostu~brado. 
proye.cto de pr,esup~estcs ~ue se ha pasado a El señor Valenzuela.-Seria preferible pro
estudIO de la. COlDlslOn MIsta, se con~uita lo rrogar la primera hora hasta que terminara el 
que se naceslta para el año entrante, 1 no su- señor Senador Dor Malleco. 
mas mucho menores como se ha hecho ántes, El señor Bú.'lnes.- N o tendria inconve
sabiéndose de anteman? quo l~s cantidades niente para usar de la palabra desde luego, 
consultadas no alcanzal'lan a satIsfacer las ne- sobre todo porque he oido decir que alguL.os 
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señores Senadores tienen que reti:arse luego nera que seria conveniente resolverla. Se tra
para concurrir a la sesion de la Comision de ta de dos proyectos que se refieren a la misma 
Instruccion, a fin do despachar el proyecto materia, cuyas disposiciones son casi iguales 
sobre instruccion primaria obligatoria, pro- i no seria posible que la Cámara apIobara un 
yecte que está mui avanzado ya, pero que tal- proyecto i se encontrara luego despues con 
vez no se podrá despachar ni aun mañana. lotro mas o ménos análogo. Por eso creo que 

El señor Zañartu (don Héctor).-Antes seria mejor que se pusieran en discusion los 
que haga uso de la palabra el honorable Se- dos proyectos a la vez, como uno solo, i solu
nador por Malleco, desearia saber qué pro. 1 cionar las dificultades que se presentan con 
yecto se va a tonar como base para la discu- respecto a las ideas matrices contenidas en 
sion. ambos proyectos. 

El señor Ochagavía (Presidente).-Entien- El señor Claro Solar.-Pienso exactamen-
do que cuando el Honorable Senado acordó te como el honorable Senador por Malleco, es 
enviar este asunto a Comision ya estaban decir, que deben discutirse los dos proyectos, 
aprobados en particular dos artículos del pro· ,tomando por base el informe elaborado por la 
yecto que establece la Junta de Subsisten I Comisiono El trámite de Comision tuvo por 
das. objeto, precisamente, estudiar los dos proyec-

La ComislOn ha presentado su informe SO-I tos i tomar en cuenta las ideas dominantes para 
bre ese proyectc> i otro nuevo quo remitió la I formar uno solo que sirviera de base de la dis
Cámara dt~ Diputados, n:fundiéndolos en uno cusion de la Cámara. 
solo. Se me ocurre que ese proyecto elabora- En el proyecto formulado por la Oomision, 
do por la Comision es talvez el que mAjor como resultado de su trabajo, se ha reproduci· 
puede st;rvir de base para la di8c;usion. Ahora, do casi íntegramente, con las modificaciones 
si al tknado le parece, podria comellzarse por que la Comision aconseja hacer, el proyecto 
dar lectura al nuevo informe presentado por publicado en el Boletin 3,856, que es el que 
la Comisiono crea la Junta Nacional de Subsistencias. Lo 

El s"ñor Claro Solar. - Ya se ha leido, se- principal que hai de lluevo en el proyecto pro-
ñor Presidonte. puesto por la Comision son los artículos 8.°, 

El spñor Zañartu (don Hóetor).--Seria pre- 9.° i 10, que corrosponden a los artículos 1.0, 
feriblA tomar (:omo base el primitivo pro,vecto, 2.0 i 4.° del proyecto de la Cámara de Diputa
es decir, pI que ya se estaba diseutiendo en dos; todo Jo demas corresponde al proyecto de 
el Honorable Senado. que 5e estaba ocupando ya el Senado. 

Digo esto porque si nubiéramc>s de tumaI Así es que el propósito que persigue el ho-
como ba>ie el informe de la Oomision, se pro- norable Senador por Maule, de que se discuta 
duciria una situacion estraña. Nos cncontra- el pr0yecto que cre3 la ,Junta de Subsistencias, 
rÍamos con un IJroyecto del eual una parte está llenado en el informe de la Comisiono 
está en discusion particular i la otra parte en El señor Zañartu (don Hóctor).-Pero si 
discusion jAneral, puesto que la Comision ha se tomara como base el proyecto presentado 
refundido el proyecto que ya estaba aprobado por la Cúmisiol'l, ¿estaría flste proyecto en dis
en jeneral i en particular tambien dos de sus cusion jeneral'? 
artículos, con el proyecto venido de la Hono- El señor Claro Solar .-N ó, porque se acor
~able Cámara de Diputados. A mí mt' parece dó que no se alteraba la situacion del primer 
que cualquier Senador tiene derecho para en· proyecto que ya estaba en discusion partieu
trar a la ctiscusion jeneral del proyecto vAnido lar, con los tres primeros artículos aprobados 
de la Cámara de Diputados que está conteni casi por completo. ~ 
do en este proyecto que nos presenta la Co- El señor Zañarf,u (don Hóctor).-¿,I cómo 
misiono Entónces seria preferible que el Ho· podria suprimirl:>e la discusion jeneral del se
norablA Senado acordara continuar con el gundo proyecto, que ha tenido lugar en el Se
proyE'cto ,que estaba discutiendo i tratar des- nado? 
pues el que ha venido de la Cámara de Dipu- Se iria a producir el caso de un proyecto 
tados, sin perjuicio de tomar como indicacio- que tiene una parte en discusion particular i 
nes las modificaciones propuestas por la Co- la otra en discusion jenera!, lo que es en rea· 
misiono lidad una situacion reglamentaria irregular, 

El señor Ochagavía (Presidente).-En dis· por eso insistia en la conveniencia de discutir 
cusion la indicacion formulada por el honora- primero uno i despues el otro. 
ble Sellador por Maule. El señor Búlnes.- Tengo entendido que 

El señor Bulnes.-Esta cuestion se habia fueron aprobados algunos artículos de uno de 
suscitado ya, pero no se habia resuelto; de ma los proyectos i como llegó despues al Senado 
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otro proyecto, análogo en su esencia, se resol- puede declarar cerrada desde el momento que 

vió que ambos fueran a Comision, i la Oomi- no se ha discutido el segundo proyecto que 

sion ha presentado su informe refundiendo 108 la Comision contempla en su informe. 

dos proyectos en uno solo. El señor Ochagavia (PrAsidente).-Pero 

El señor Zañartu (don Héctor).-No ha- esto no está conforme con la intelijencia que 

bria derecho para continuar la discusion jene- da el honorable Senador por Aconcagua al 

ral del primer proyecto; pero si se hubieren estado de la discusion. 

de discutir ambos proyectos conjuntamente, El señor Claro Solar .-1 se la doi a pesar 

cualquier Senador tendria facu:tad para en- de que creo, como el honorable Senador por 

tIar en la discusion jeneral de los dos. Malleco, que la creacion de la Junta Nacio-

El señor Bulnes.-No encuentro inconve- nal de bubsistencia no resuelve ninguna difi

niente para que se discuta en jeneral el pro- cuItad, ni es práctica tampoco. 

yecto que ahora propone la Oomision. En la El seiLor Búlnes.·-Yo desearia que el Se

discusion particular se podrian hacer las in- nado se pronunciara sobre la idea que he in

dicaciones que cada cual creyera convenien- sinuado. El Senado mandó los dos proyectos 

tes. a Comision, i desde que la Oomision ha dado 

El señor Zañartu (don H6ctor).-Encu0n- su informe sobre ambos, es del caso con si de

tro irregular el temperamento que indica el rar si el nuevo proyecto que ha presentado 

honorable Senador pOI Malleco, porque el prima sobre 1m; dos o trtls artículos que ya 

pIÍmer proyecto ya estaba aprobado en jene. habia aprobado la Gámara. 

ral i aun habian sido aprobados varios artícu- El señor Zañartu (don Héctor).-En nin

los en particular. gun caso el Honorable Senado podrá resol ver 

Para vol ver atras se necesitaria la unanimi- o vol ver atras sobre los artículos aprobados. 

dad del Senado. Para esto se necesitaria la unanimidad de 

El señor Claro Solar .-Ojalá existiera esa los señores Senadores, i esta unanimidad no 

unanimidad. existe . 

.i11 señor Zañartu (don Héctor).-Esa una- El señor Ochagavía (Presidente).-Si le 

nimid&.d no existe. parece al Honorable Senado se consultará a 

El sefior Buliles.-Lo que procuramos es la Sala si la discnsion jeneral se reabre por

impedir la creacion de la Junta Nacional de que ésta quedó cerrada i el proyecto que es

Subsistencias, que es un crganismo nuevo que tablece la Junta de Subsistencias fl1é aprobado 

sustituye al Gobierno en muchas de las fun. en jeneral. 

ciones que le son privativas. El señor BúlneS.-Oreo que por este cami· 

Si el Gobierno cree que las subsistencias no no p"dremos hacer nada práctico, porque 

son insuficientes para el sostenimiento de la hai muchos señores Senanores que resistimos 

poblac1on, pida al Congreso una lei para im- la creacion de la Junta Nacional de Subsis

pedir la esportacion de tales o cuales artícu- tenciall por considerarla inconstitucional, por· 

los, sin necesidad de recurrir a una emidad que arrebata al Presidente de la República 

como la J unta Nacional de Subsistencias . .Para facultadps que le son privativas, i porque 

eso está el Gobierno. No nos enredemos en adema s, creemos que en la práctica no dará 

discusiones que no tendrán término. nin!.!llIl rpsultarlo beneficioso para el país. 

El señor Zañartu (don Héctor).-Yo pro· El señor Ochagavía (Presidente) .-Yo 

pongo precisamente que continúe la discnsion me permito hacer pwsente al honorable :::lena· 

del proyecto que crea la Junta Nacional de dar por Malleco que una vez cerrada la discu

Subsistencias, porque con e::lto se ahorra tiem- sion jeneral no quiere decir que el proyecto 

po. El Senado resolverá. queda aprobado, sino que el Senado acepta la 

El señor Ochagavía (Presidentp,) -Me ha idp,a de le.ii~lar sobre la materia. 

parecido entender que el honorable benador, El señor Zañartu (don Héctor).-Yo creo 

por Aconcagua estiILa que ya es suficiente con que vale la pena no lesolver este asunto a la 

la discusion jeneral habida, de manera que no lijera i como ya ha llegado la hora, creo qúe 

se necesitaria entrar en otra disJu~ion jeneral t1\lvez seria mas conveniente suspender la se

sobre este asunto. . sion i pronunciarnos sobre el particular en la 

El s.eI1.or Claro Solar.- Salvo que el Sena· seg-unrla horA. 

do resuelva oua cosa. ! El señor Claro Solar.-Pido segunda di&-

El señor Ochagavía (Presidente).-Entón- cusion pala la indicaclOn que ha formulado el 

ces se consultará al :::lenado, si se considera señor Senador por Maule; supongo que me 

cerrada la discusion jeneral.apoyará en esto el señor Senador por Malleco. 

El Sleñor Zañartu (don HéCltor) .-No se El señor Búlnes.-Sí, señor Senador. 
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El señor Zañartu (don Héctor). -Recla- Habría muchos otroiÍ' medios para ponernos 
mo de la hora, spñol' Presidpnte. de acuerdo sobre el part.icular. 

El señor Ochagavía (Presidente) .-En El señor Zañartu (don Héctor) '1-- 1 los 
realidad ya ha llegado el término de la prime- que creemos que el proyecto es bueno insisti-
ra hora. ~ mos en que se mantenga lo ya aprobado. 

El señor Claro Solar.-Pero queda for- El señor Ochagavía (Presidente) .-Queda 
mulada mi peticion ele segunda disclIRion para formulada la peticion de segunda dis:msiol1 de 
1 a indicacion formulada pOI el honorable Sena- la indicacion formulada por el señor Senador 
dor por Maule. por Maule, i Como ha pasado la hora, se sus-

Los que creemos que este proyecto no es pende la sesion. 
conveniente no podemos dar fauilidades para Se suspendió la sesion i no continuo a se~ 
su despacho. gunda hora. 

] 


